

# Las vagas opiniones del escritor hondureño Froilán Turcios acerca del Comunismo y del facismo

En el número anterior de TRABAJO por falta de espacio no pudimos referirnos a las declaraciones que el escritor Froilán Turcios diera a la prensa a raíz de su llegada al país. Pero no queremos dejarlas pasar por alto, porque Turcios es una figura destacada en la intelectualidad centroamericana.

El escritor hondureño ha sido aprovechado por algunos periodistas para impresionar al público con frases engomadas y vacías acerca del Comunismo. El escritor Turcios dijo en una entrevista periodística cosas como las siguientes: "Quien se llame comunista ya siente el deseo de matar, de destruir, de venganza, de crueldad... Es ese el Comunismo? Yo no sé. Pero no tengo que decir nada al respecto".

Como se ve, el escritor Turcios no dice nada, pero las gentes ignorantes se quedan pensando que ha dicho cosas tremendas acerca del Comunismo. Y como viene de Europa y es escritor, sus frases sin sentido lo adquieren dentro de la fantasía del tono del ignorante.

Luego pone el facismo frente al comunismo y habla de que le ha dicho que los facistas son cieles y cometen las mismas atrocidades, y se hace el sorprendido cuando el periodista le cuenta que en Costa Rica tiene entre sus maravillas hasta la tentación de los partidos extremistas. Se trata de un comunismo culto y humano."

La verdad es que no nos sorprenden las declaraciones inconsistentes del escritor hondureño. Son las mismas, más o menos, a la mayor parte de los intelectuales de América Latina quienes quieren ser eclécticos, que tratan de poner su espíritu de artistas por encima del bien y del mal, que siguen repitiendo como en viejos tiempos del arte por el arte, que siempre están en actividad de literatos y que van a los barrios populares a buscar motivos pintorescos para sus cuadros o para sus poemas. Con cierta benignidad o desprecio critican las hojas imaginarias de la corona de laurel con que la poesía les ha cubierto la pesadilla y tormentada frente. No se dan cuenta de la realidad tremenda que confronta la sociedad humana en estos momentos, realidad entre la que se agitan, sin sentido, como peleles entre una tempestad. Quiéranlo o no, la evolución social está en marcha, ningún rincón del mundo se librará de ella, porque ni las tierras altas ni los rinconitos como Costa Rica se han librado de la acción poderosa del capitalismo.

Al intelectual, generalmente, cuesta ser revolucionario, tanto el crítico como el hombre de ciencia levantan sus obras sobre el suelo formado con la sangre y los sacrificios de las masas jónimas. Son como esos insectos que buscan la fruta madura para depositar sus huevos. Se comprende fácilmente que sean observadores: quieren rodear su ira de un ambiente de seguridad y creen todavía en la posibilidad de defenderse tras murallas como la de la China.

Nos parece ver al Sr. Turcios diciendo ante sus ojos de escritor su impertinente de magnitud nícar con el gesto de una tonta inglesa que se presta a agitar la curiosidad que le figura el cicerone, para mirar el lenismo del Partido Comunista de Tiquicia.

Ayudaremos a don Froilán en sus análisis con un poema de buena voluntad: se dará cuenta de que no se trata de una cosa sencilla de algo tan grande como el sol o la lluvia. Costa Rica hay explotados como en Europa; imperialismo yanqui está representado por la United y por Compañías Eléctricas; tiene unas decenas de cafeteras y tabacaleras que se han hecho bonarios a fuerza de exprimir a pequeños productores del

grano de oro y a fuerza de mantener el cambio: por las nubes tenemos peones con cinco o más hijos que ganan un colón veinticinco al día, mientras el arroz y los frijoles están por las nubes; tenemos acaparadores de arroz que compran al sembrador de este cereal la cosecha por unas cuantas prendas de vestir, unas candelas y unas cajas de fósforo y luego la venden ganándose el quinientos por ciento; tenemos la United, dueña de las dos tercera partes del país, que le han entregado algunas de los que hacen discursos patrióticos cada 15 de Setiembre; tenemos una altísima mortalidad infantil sin importancia para el primer designado a la Presidencia de la República, que es un médico llamado el Dr. Papo, porque está compensada—según sus propias palabras—por una alta natalidad; tenemos... tantas cosas dolorosas e infames. Sr. don Froilán Turcios, que a nadie que piense con dos dedos de lógica y honradez le parecerá extraño que hasta en Costa Rica se haya metido el comunismo.

En los otros países de Centro América no se ha manifestado como entre nosotros, porque las tiranías que reinan en ellos aguan en sangre las manifestaciones de descontento del pueblo. Usted debe saber que en 1932 el Gobierno del Presidente Martínez hizo ametrallar no menos de 17 MIL personas en la República de El Salvador. En Costa Rica todavía la democracia logra sacar la cabeza. Nosotros sabemos que es una de las pocas naciones de la América Latina en que la Democracia aun no está muerta.

Escritores como Andrés Gide han abandonado la tranquilidad de su cuarto de estudio y sabios como Paul Langevin su laboratorio para observar al pueblo, y como son fuertes y honrados se han puesto a ayudar en su lucha para conseguir su derecho a la vida. Si Ud., Froilán Turcios, hace como ellos, si deja sus libros y se pone a investigar lo que ocurre en torno suyo, verá que esta es hora de lucha más que de meditación, y sentirá que en los campos y en las ciudades pasan cosas terribles que no es posible tomar tan sólo como asunto para un poema o una novela, sino que impulsan a la lucha por conseguir el ennoblecimiento de la vida humana.

La cultura! En nombre de la cultura condonan muchos el movimiento revolucionario de hoy. ¿Qué nivel de cultura ha alcanzado esta sociedad en la que hasta la escuela primaria le está negada a un alto porcentaje? Si tan sólo leyes, aquí mismo en Costa Rica en el año de 1935 se comprobó que sólo el 7 por ciento de la población escolar recibe la cultura completa de la escuela primaria. En Estados Unidos, uno de los países del mundo en donde el progreso material ha subido más alto, los ladrones roban niños para pedir altos rescates como en la Edad Media y en las altas clases sociales hay una perversidad de costumbres como en la Roma de la decadencia. Ven Europa la ciencia se aplica a perfeccionar el horror de la guerra con la indiferencia con que un comandante asesina a su escuadrilla para degollar aviones; en Madrid los aviones de Hitler y Mussolini dejan caer bombas sobre niños que juegan, mientras en el recinto de la Sociedad de las Naciones se componen pactos de neutralidad. Costa Rica no está en la luna y no puede ponerse al margen del movimiento social que convierte el mundo en estos momentos, como no pudo ponerse al margen del movimiento liberal que lo agitó hace un siglo. Dentro de su pequeño territorio, que es una semicolonial, los sistemas de la élite en que se convulsan las grandes potencias aparecen.

Así dicen a don Froilán en sus análisis: con un poema de buena voluntad se dará cuenta de que no se trata de una cosa sencilla de algo tan grande como el sol o la lluvia. Costa Rica hay explotados como en Europa; imperialismo yanqui está representado por la United y por Compañías Eléctricas; tiene unas decenas de cafeteras y tabacaleras que se han hecho bonarios a fuerza de exprimir a pequeños productores del

## Nota Bibliográfica La organización Sindical, en la Revista de Ciencias Jurídicas y Sociales

### El caso del c. Mo

Viene de la la pág. Caldera, NOVEDADES publicó informaciones suministradas seguramente por la misma fuente y con el fin inducir de hacer ridículo de Montiel, que éste omitió lo que le daban en la Penitenciaría y lo que le llevaban de la casa.

Agregó clínicamente el comandante Aymerich, que en caso de que fuera cierto de la huelga de hambre y el reo se llegara a poner muy mal, el ordenaría su traslado al hospital.

Este actitud del Comandante Aymerich, revela su inconsciencia o falta de responsabilidad en el cargo que desempeña. Aymerich sabía que el comandante Ferreto iba a disuadir a Montiel de que continuara en la huelga de hambre, lo cual podía causarle la muerte.

Este Comandante ignoraba el estado físico del reo: no sabía si podía resistir o no el ayuno.

Possiblemente, cara el 2º Comandante de la Penitenciaría

la vida de los reos cuyo

cuidado le ha confiado el Gobierno mediante un sueldo con el cual sostiene él su propia vida, no tienen ningún valor.

El presidente del 2º Comandante nos parece en esta oca-

sión sin sentido imposible que tal cosa llegare a ocurrir.

Además, dijo el comandante Ferreto, la romana

de la plaza puede ser per-

fectamente instalada en te-

rreros adjuntos, también de

propiedad municipal, y si

misimo puede acondicionar-

se una plaza pequeña, sufi-

ciente para la compra y ven-

ta de «animales de me-

te» que son los que «hora

presentan al mercado.

El proyecto fue aprobado y apro-

bado por la mayoría munici-

pal, a excepción hecha del

regidor González, quien ar-

gullendo una serie de dispa-

rator, se opuso al proyecto.

### Declaraciones del Socorro Rojo Nacional

En nuestra calidad de miembros del «Socorro Rojo Nacional» y en nuestro carácter de Editor Administrador y Secretario de Correspondencia de este periódico, respectivamente los suyos, investigamos lo que había de cierto acerca de la huelga de hambre

en que se declaró Horacio Montiel, detenido en la Penitenciaría de San José. Como elementos integrantes de la organización primeramente citada, declaramos:

1º—Que Montiel se declaró en huelga de hambre, desde el 13 del corriente, (tres días después de ser arrestado) como protesta por el fallo pronunciado por el Gobernador de San José en su contra, sin haber prescrito las 24 horas de término que da la ley, por una falta de policía, no queriendo ni comunicar el arresto por mala.

2º—Que las autoridades encargadas de ese penal, negaron su hecho grave a quienes fueron a prestar durante seis días consecutivos.

3º—Que Montiel se declaró en huelga de hambre, desde el 13 del corriente, (tres días después de ser arrestado) como protesta por el fallo pronunciado por el Gobernador de San José en su contra, sin haber prescrito las 24 horas de término que da la ley, por una falta de policía, no queriendo ni comunicar el arresto por mala.

4º—Que cuando ocurrimos,

al señor Presidente del Consejo Nacional de Prisiones inquiriendo datos acerca de sus atribuciones (superioras que tenía ingenuidad ese organismo con el régimen carcelario)

no fué sino hasta el 19 de ese mes que los Comandantes de la Penitenciaría autorizaron al Llo, Vargas de la situación del detenido Montiel, según nota de dicho señor.

*Aureliano Gómez Edgar Carvalho C. Guillermo Green*

### Deportes (Viene de la página 2a.)

En cambio, los regidores Cortés y Lobo defendieron y votaron el proyecto decididamente. Resulta curioso el contraste de que el Regidor González, quien siempre ha hecho alarde de su deportismo, por una variedad ridícula le hiciera oposición al proyecto del compañero Ferreto y en cambio, los regidores Cortés y Lobo, quienes no hacen tal alarde, con una amplia de crítico que los enaltece, apoyan sin embargo el proyecto en cuestión. Los deportistas de Heredia deben estar alerta, pues González ofreció continuar haciendo oposición a la iniciativa de nuestro compañero, y es de suponer que tal oposición se traduzca en una serie de intrigas para hacerla fracasar.

### CORRESPONSAL

cer el comunismo, del cual Fiete Schulthe es la expresión más perfecta. Y el verdugo de Hitler hizo rodar la cabeza de aquel hombre «uya lengua era más poliglosa que las balas».

*Edgar André*. — Entre otras calamidades, se le condenó por haber tomado parte en el domingo sangriento de Altona en el que cayeron 16 obreros y solo dos nazis. (Los 16 obreros asesinados por los nazis no importaron un comino a la justicia facista). Edgar André probó que ese domingo estaba en Hamburgo, pero se le condenó de todas maneras por tentativa de asesinato y «concién a la guerra civil».

En vino fue la campaña que se levantó para defender la vida de este heróico camarada. De Suecia, Noruega, Dinamarca, Bélgica, Francia, etc. se elevaron protestas y peticiones al Gobierno de Hitler, por altas personalidades entre ellas las de criminalistas famosos que se pronunciaron vigorosamente contra ese asesinato. Pero la vida de Edgar André tampoco fue respetada y el heróico revolucionario fue despojado de su vida que acabó de pasar con la represión de millones de conciencias horadas.

*Fiete Schulthe* fue decapitado en junio de 1935 por sus actividades revolucionarias, por su lucha contra el dominio de los poderosos fascistas alemanes que manejan a Hitler, Goering y Cia. Como a todos los revolucionarios que han muerto decapitados, lo asesinado de asesinatos que no habían cometido.

El fiscal que pidió la cabeza de Fiete Schulthe dijo al terminar su informe: «Que con este acusado pueda desaparecer

### Llegó a la Munic.

Viene de la página segunda bien analizadas las cosas cuando esa Municipalidad ha andado bien ha sido cuando en ella hubo tres representantes comunistas. Se acabaron las mañas y los diarios se invirtieron con honradez.

Todos creímos que la cosa en verdad había quedado bien encaminada y que los tiempos de compadrazgos no volverían para el Municipio capitalino. Pero llegó Durán Rocha con sus municipios de mayoría y las cosas empeoraron a cambiar, a querer volver por los caminos torcidos. El Presidente Cortés nombró a Carlos Jiménez para que vigile y Jiménez vigila y quiere trabajar con honradez.

### El terrorismo n.

asesino, el camarada Claus exclamó:

«Por el anhelo de un mundo mejor, todo se puede sufrir».

Fiete Schulthe fue decapitado en junio de 1935 por sus actividades revolucionarias, por su lucha contra el dominio de los poderosos fascistas alemanes que manejan a Hitler, Goering y Cia. Como a todos los revolucionarios que han muerto decapitados, lo asesinado de asesinatos que no habían cometido.

El fiscal que pidió la cabeza de Fiete Schulthe dijo al terminar su informe: «Que con este acusado pueda desaparecer